
立會議員：區會改革勢在必行
《2023年區議會(修訂)條例草案》恢復二讀 委員會支持政府所提修正案《2023年區議會(修訂)條例草案》昨日在立

法會恢復二讀辯論。法案委員會主席廖長江表

示，條例草案審議工作已經完成，政府已就委

員及法律顧問在多項政策及條文草擬提出的關

注，在會議上以書面方式或其他方式回應，委

員會支持政府提出的擬議修正案，亦不會提出

修正案。
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◆責任編輯：董鑑滔本 港 新 聞

◆香港文匯報記者 藍松山

香港文匯報訊（記者 唐文）大部分合資格市民
的第二期2,000元電子消費券將於本月16日發放，
特區政府近日以致電或發短訊方式，抽查有關市民
是否在港居住，以符合領取資格，惟有騙徒假扮
「消費券秘書處」，借機索取市民的個人資料，意
圖詐騙。財經事務及庫務局首席助理秘書長莊國民
昨日表示，暫收到十多名市民有關「消費券秘書處」的
懷疑個案查詢，已轉交警方跟進。他強調秘書處只會使
用特定電話號碼致電或發送短訊（見表），其間不會要
求市民在電話中提交個人資料，亦不會使用電話錄音。
莊國民昨日在電台節目中表示，近日政府消費券秘
書處向小部分被抽中的市民發送查驗短訊，以核對他
們是否在港居住，以符合領取消費券的資格要求。政
府發出的信息內容為「你已被揀選就有關在港居住的

要求作進一步審查」，當中沒有任何連結，並要求相
關市民在3天內致電秘書處或承辦商，職員會在電話
中解釋抽查安排。

暫接逾十多宗懷疑詐騙個案
不過政府近日收到十多宗懷疑冒認「消費券秘書

處」的詐騙個案，已交警方跟進。莊國民指出，市民
可透過電話號碼分辨真偽，因為秘書處只會使用幾個
特定電話號碼致電或發送短訊予市民；另外秘書處職
員不會要求市民在電話中提交個人資料，通話期間亦
不會使用電話錄音，獲抽查的市民須以電郵或親身到
秘書處提交資料。
騙徒聲稱市民若未能在3個工作日內回覆會喪失領

取消費券資格，莊國民指出有關說法不實，實際情

況是若市民未能於3個工作日內回覆，秘書處或承
辦商會再次發出短訊及致電聯絡市民，只要市民按
時回覆並提交相關證明文件，秘書處會安排盡快向
其補發消費券。若該市民仍然無任何回應，本月16
日不能如期發放消費券，但不會喪失領取消費券資
格。

澄清未及回覆抽查不會被DQ
莊國民表示，市民若未能如期收到消費券，屆時可

聯絡消費券計劃秘書處，並補交所需資料，若通過資
格審查，便會補發消費券金額。他又透露，現時已有
一半被抽查的市民，陸續提交資料，但整體抽查數字
則不便透露。他提醒市民若有任何相關疑問，可致電
185000查詢。

騙徒借查消費券索私隱 財庫局：不會要求交資料

香港文匯報訊 香港哥爾夫
球會昨日宣布已向聯合國教
育、 科學及文化組織，就粉
嶺球場申請亞太區文化遺產保
護獎，以確立粉嶺球場的文化
價值及球會多年的文物保護，
讓全港以至全球的人都可以透
過粉嶺球場認識香港的獨特歷
史和文化。
粉嶺球場建造至今112年歷

史，一直作為高爾夫球場的用
途，還孕育豐富的自然環境，
保育獨特的文化景觀。在球會
努力下，已成為亞洲最具歷史
的球場，亦是亞洲唯一連續60
年舉辦同一國際職業賽事「香
港高爾夫球公開賽」的場地。
為進一步確認球場的價值，球
會聘請了獨立顧問為粉嶺球場
進行文化景觀的研究及評估，

顯示整個粉嶺球場（包括當中
3個球場和已評級的歷史建
築）無論在歷史價值、球場設
計價值、自然保育價值、可持
續價值及建築價值等方面均具
有傑出的文物價值評級。
按程序，在收到申請後，聯

合國教科文組織會根據保育項
目能否彰顯其文化價值、對可
持續發展的貢獻，包括經濟、
社會及環境等方面標準進行評
審。香港獲該獎項的建築，包
括荔枝窩鄉郊文化景觀項目
（可持續發展特別貢獻獎）、
大館──古蹟及藝術館（卓越
獎項）、藍屋建築群（卓越獎
項）、舊大埔警署歷史建築活
化計劃（榮譽獎），及鹽田梓
鹽田復修項目（傑出項目）
等。

◆香港哥爾
夫球會將為
粉嶺高爾夫
球場申請亞
太區文化遺
產保護獎。
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香港文匯報訊（記者 林熹）特區政府早前公
布完善地區治理的建議方案。新界青年聯會及青
研香港日前就「完善地區治理」方案進行意見調
查，最終成功收到2,160份有效回應，昨日公布
調查結果。調查結果發現，逾八成受訪者清楚甚
至十分清楚並支持甚至十分支持完善地區治理方
案內容，約八成的受訪者認為有利甚至十分有利
社會民生。

約八成指有利民生
新界青年聯會及青研香港於2023年6月13日至7
月2日期間，以網絡問卷的形式推行了一份「完善
地區治理」方案意見調查，最終成功收到2,160份
有效回應。調查結果顯示，近八成受訪者認為有利
於甚至十分有利市民反映社區民生意見。讓區議會
回歸基本法的初心定位是今次改革的重點之一，超
過80%的受訪者認為方案有助於甚至十分有助於

區議會恢復職能。方案中還涉及區議會改劃新選
區，約60%的市民表示清楚以及十分清楚新的選
區。
在對區議會的期待方面，政績、所提供的服

務、政綱、政黨背景成為受訪者對區議員最關注
的四大因素，佔比分別為 54.6%、 38.8%、
37.1%、37.1%。另外，社區幹事（53.3%）、居
民組織代表（44.2%）及專業人士（41.3%）成為
受訪者最希望特區政府委任進入區議會的人士。
為居民解決實際困難（57.5%）、成為市民與政
府之間的橋樑（51.2%）、推動社區設施改善
（48.8%）是受訪者對新一屆區議會的三大期
待。
民建聯立法會議員、青研香港顧問周浩鼎表

示，受訪者大部分認同這次完善地區治理，對改善
社區民生有幫助。在新的區議會制度下，區議會是
諮詢組織，幫助政府諮詢市民、收集市民的意見，

如何將意見整合得更有建設性後表達給政府，使它
們變成政策落實，這是最重要的。
民建聯立法會議員李世榮表示，回顧他擔任沙

田區議會議員期間，目擊反對派的區議員，利用其
議員身份，與黑暴分子同流合污，放任黑暴分子非
法闖入區議會開會場地，妨礙會議合法進行、置民
生事務於不顧，這種亂象必須堅決破除。期待新方
案落實後的區議會，能夠發揮區議會諮詢和服務職
能，推動社區設施改善。
青研香港召集人陳志豪表示，調查結果顯示，
多數受訪者期望區議會可成為官民之間的橋樑，
同時為居民解決實際困難，故區議會其實身兼服
務市民及協助政府施政的雙重角色。區議會應當
為政府服務，而不是發起一些顛覆政府政權的行
為，他希望完善地區治理方案之下，區議會可以
撥亂反正，真正發揮它作為一個諮詢架構的作
用，關注社區民生的福祉。

逾八成受訪者挺完善區會方案 可助恢復職能

消費券防騙指南
◆消費券計劃秘書處或其承辦商只會透過特定電話號
碼，致電登記人或向其發出短訊通知

致電登記人的特定電話號碼如下：

3852 7500 2241 9400 2852 1009

向登記人發短訊的特定電話號碼如下：

852 6059 1120 852 2241 9400

852 5567 3873 852 6115 1226 34849

852 6522 4964

◆致電登記人時不會播放電話錄音

◆短訊不會附有連結

◆不會向登記人直接索取個人資料

*市民如有查詢，可致電計劃熱線185000

資料來源：消費券計劃官網

香港文匯報記者 唐文

◆《2023年區議會(修訂)條例草案》昨日在立法會恢復二讀辯論。 香港文匯報記者萬霜靈 攝

為修改區議會的職能及組成、設立區議會資格審查委
員會、就處分區議會議員行為失當訂立機制，特區

政府早前提出《2023年區議會(修訂)條例草案》，並於昨
日在立法會恢復二讀辯論，昨日共有41名議員發言，二
讀辯論將於今日（7月6日）繼續。廖長江發言時表示，
完善地區治理體系，是繼選舉委員會、立法會、行政長官
選舉後，走完「愛國者治港」的「最後一公里」路程，亦
真正回歸基本法第九十七條區議會非政權性區域組織定位
的初心。他期望特區政府在委任議員時按各區實際情況，
選舉符合當區需要的人士。

區會是政策「探熱針」
民建聯立法會議員李慧琼表示，她在九龍城區議會服務

近24年，見證區議會不同的變化。她指出，香港在2014
年非法「佔中」及2019年修例風波期間，走入政治極端
期，區議會性質出現急劇變化，由原本服務市民的平
台，扭曲成為反中亂港的政治平台，令人十分憤怒。她
認為，區議員是特區政府最接地氣的前線工作隊伍，明
白社區需要，是政府推出政策時的良好「探熱針」。她
期望，以新制產生的區議員、民政專員、官員等，日後
繼續與市民保持緊密及廣泛的聯繫，才可掌握民情民
意。
民建聯立法會議員顏汶羽表示，今次改革重心之一是重

回行政主導，改革後區議會能大大提升地區治理效能。區
議會主席由民政專員擔任，可以更好地統籌協調區議會、
「三會」和關愛隊等力量，齊心協力做好地區事務。他認
為，改革為地區治理注入活力，相信可以強化社區建設，
提升市民生活水平，讓香港成為更宜居的城市。相信在愛
國者治港下，能確保「一國兩制」不會變、不動搖、不走
樣、不變形，香港將走向長治久安。
工聯會會長、立法會議員吳秋北指，當時有「黑暴」區

議員，要市民說出「黑暴」口號，才能夠得到服務，區議
會制度逐漸全面崩壞，淪為反中亂港的工具，而區議會的
運作資金來自公帑，是「食碗面反碗底」，必須通過改革
制度，及時堵塞漏洞。
經民聯立法會議員梁美芬表示，2020年的區議會成了反
中亂港的「重災區」，未來區議會需要強調去政治化，讓
愛國愛港人士透過多渠道參與地區工作。她又指，自己在
2015年與一位靠激進、沒有做過地區工作的候選人參選時
只以輕微票數之差「險勝」，認為民選議員並不代表就能
發揮功能、做好議員本分。
立法會議員陳凱欣表示，區議會制度運作多年，一直
是促進社區發展和改善民生發展的重要機制之一，特區

政府多次提升制度的權力，可惜的是過去泛政治化的氣
氛下，區議會變成政治表演的舞台。

改革後更具認受性
立法會議員陳沛良表示，改革後的區議會，有幾個比較

明顯的轉變，包括區議會未來將回歸基本法規定的「非政
權性的區域諮詢組織」的定位和角色，充分體現國家安全
必須放在首位、全面落實「愛國者治港」原則及行政主導
三大原則，以及改革後區議會組成更均衡和多元化，更具
廣泛代表性和認受性。
立法會議員譚岳衡表示，區議會在過去幾年逐漸泛政治

化，被反中亂港分子工具化，一度被利用來煽動市民、宣
揚「社區政治」，宣揚「港獨」，並誘使暴力一次次升
級，與區議會設立的初衷背道而馳，不僅無法起到管理服
務地區、解決民生問題的功能，而且對香港的管治，對國
家的安全形成嚴重的威脅，所以改革區議會勢在必行。他
認為，《2023年區議會(修訂)條例草案》有助於讓區議會
去政治化，回歸諮詢和服務的初衷，完善「愛國者治港」
的制度安排。

香港文匯報訊 粉嶺高球場用地發展計劃一
直廣受社會各界關注，立法會議員田北辰昨日
在立法會大會對將粉嶺高球場的舊場改為公眾
高球場提出口頭質詢。
田北辰提到，政府代表明確指出，政府目標
在未來10年提供約30萬個公營房屋單位，而
已覓得的土地可供興建約36萬個單位，較目
標多約5.9萬個單位，當中包括原定於粉嶺高
球場興建的約1.2萬個單位。因此，田北辰質
詢，鑒於已覓得土地的建屋量高於目標，政府
有否研究把粉嶺高球場的舊場改為公眾高球
場，以惠及普羅市民。
對此，發展局局長甯漢豪表示，土地和房屋
供應不足的問題一直困擾香港，現在公屋平均
輪候時間仍然超過5年，所以政府必須全力以
赴，不能掉以輕心。土地規劃和建造是一項周
期長、存在若干不確定性的工作，因此只要條
件許可，政府需要規劃高於需求的供應量，提
供緩衝空間，確保建屋量達標。
甯漢豪指，雖然未來10年可以提供約36萬
個公營房屋單位，超越同一時期大約30萬個
公營房屋單位的估算需求，但考慮到各種不確
定因素，所以必須全力推進所有項目，不能輕

言放棄任何一個，使用粉嶺高球場的小部分用
地興建公營房屋正是其中一個項目。
她續指，粉嶺高球場位於粉錦公路以東的32

公頃土地屬於短期租約用地，租約8月底屆滿
之後，由9月1號起，會由康文署接手管理。
當中大約22公頃將會用作保育及康樂用途給
市民享用，餘下將預留作建屋用地，亦都會暫
時由康文署管理。
她強調，這32公頃土地只涉及粉嶺高球場

的第1至8號洞，基於上述所講的用途，政府
並無打算將這8個球洞用作公眾高爾夫球場。
至於粉嶺高球場位於粉錦公路以西大約140公
頃的土地，政府在2019年年初就已經明確表
示，無計劃更改這140公頃土地的用途，有關
立場至今仍無改變。
田北辰指，粉嶺舊高球場交通方便且周圍全

是百年老樹，如果政府收回後轉做公眾球場，
將惠及普羅市民，對推動香港高球普及化及培
育精英球手有莫大幫助。對此，甯漢豪表示，相
信推動高爾夫球場的活動並非必須要有粉嶺這32
公頃的用地，任何建屋造地項目都需要取其平
衡。現在建屋的部分是未知的，建屋的密度和規
模都需要配合環評審批的條件再做審視。

立法會議員林新強提到，粉嶺高球場今年計
劃舉辦兩場國際賽事，其中包括今年10月舉
行的沙特阿美石油團體系列賽，考慮到維護政
府形象，是否可以考慮延期高球場用地發展計
劃，完成賽事後再作打算。對此，甯漢豪強
調，在照顧政府形象的同時，亦要照顧市民的
期望，當已有計劃時不可以輕言放棄，政府要
堅定前行，會在能力範圍內，從其他不同方面
配合大賽。

粉嶺高球場建屋用地仍是公屋項目
甯漢豪：無打算作公眾球場

◆甯漢豪指，必須全力推進所有項目，使用粉
嶺高球場的小部分用地興建公營房屋正是其中
一個。


